



# Falange

18  
MARZO  
1937

Organo diario de F.E. de las JONS

Editado por Prensa y Propaganda - Redacción y Oficinas: Casa Primo de Rivera - Tel. 2078 - Palma

## La aviación destruye el cuartel general rojo del frente de Guadalajara

### Los falangistas de Pamplona en un golpe de mano con arma blanca se apoderan de una posición enemiga

### Gran Visir de S. A. I. el Jalifa de Marruecos ha visitado el Cuartel General del Generalísimo

Boletín de información del Cuartel General del Generalísimo, con noticias llegadas hasta las 20 horas del día 17 Marzo 1937

Ejército del Norte: 5.º división: El enemigo atacó una posición en el frente de Huesca. Nuestras fuerzas reaccionaron brillantemente, atacando con arma blanca y cogiendo al enemigo 4 soldados marxistas españoles un ruso, un holandés y 15 muertos, dejando sobre el terreno 30 cadáveres más. Se cogieron tres fusiles, 28 mosquetones, un cañón ametralladora y 60 granadas. En otros frentes, se poseeron 20 milicianos.

6.º división: Tiroteo y coñoneo en todos los frentes, habiéndose pasado a nuestras filas 12 paisanos y 12 milicianos en el frente de Quincoces.

8.º división: En el frente de Cuero, se han causado al enemigo 30 muertos, entre ellos un brigada de milicianos y un sargento de Asalto. Se cogió al enemigo mucho armamento y material.

División de Avila: Sin novedad, con ligeros tiroteos.

División de Soria: En Somosierra, fuerzas de la Falange de la Bandera de Burgos efectuaron un golpe de mano sobre un puesto enemigo guarnecido por diez hombres, de los cuales murieron nueve al arma blanca y el otro quedó prisionero. Se cogieron 7 fusiles y material.

Frente de Guadalajara: El enemigo atacó nuestras posiciones del frente de Hita. Fué rechazado con grandes pérdidas, cogiéndosele 8 prisioneros y 22 fusiles. Se presentaron dos milicianos, 8 paisanos y un sacerdote. Se cogió al enemigo un herido rojo abandonado por sus camaradas en el campo desde hace cuatro días, lo que es una prueba más del espíritu humanitario de los marxistas.

División reforzada de Madrid: Frente del Jarama: El enemigo hizo ayer dos contraataques en la cota 700, siendo rechazado y habiéndosele causado gran cantidad de muertos y recogido mucho armamento todavía sin clasificar. En el avance que hizo ayer una de nuestras columnas se cogieron al enemigo 15 muertos con armamento, tres fusiles ametralladoras 4 ametralladoras, 23 muertos y 48 heridos. En el resto de los frentes, cañoneo y tiroteo sin importancia.

Ejército del Sur: Nuestras columnas, en brillantísima operación, avanzaron diez kilómetros, ocupando posiciones ventajosísimas y causando al enemigo gran cantidad de bajas.

Salamanca, 17 de Marzo de 1937.

De orden de S. E.

El General 2.º jefe de E. M., Francisco Martín Moreno.

## HABLA ESPAÑA

(Servicio de Radio E A 6 A F)

### Largo Caballero hace declaraciones

Largo Caballero, después de unos días de moderación y mansedumbre, ha vuelto a sentirse rebelde y se encara con las 26 naciones del comité de no intervención, diciéndoles que por encima de ellas, importará cuantas armas quiera y que no permitirá que sus barcos y transportes militares sean visitados en alta mar. No responde de lo que puede ocurrir si alguien se opone a este propósito; llega hasta la amenaza de provocar una guerra mundial antes de ceder un ápice en estos medios de defensa.

Celebramos que haya hecho públicas intenciones que ya conocíamos. El marxismo español ve en la guerra mundial la única tabla de salvación que puede librarle del abismo en que está metido.

### El sainete de la neutralidad francesa

Los rojos españoles, apesar del control, siguen adquiriendo provisiones de todos los géneros en Francia. En Marsella se encuentra actualmente el vapor «Pau» cargando aceite mineral; este barco ha sido comprado por el gobierno de Valencia a unos armadores franceses, pero continúa navegando con pabellón francés. El vapor «Carment» está preparado para salir del puerto de Marsella; se le ha cambiado el nombre por el de «Bolivar», lleva pabellón mejicano, pero en realidad va destinado a los marxistas españoles. Un avión ha salido de Toulouse para Bilbao; fué comprado por el gobierno de Valencia por medio millón de francos. Cuatro aparatos biplanos han llegado a Toulouse y sólo esperan la orden de salir para España.

También el barco holandés «Norman» ha salido del puerto polaco de Gdynia con destino a Alicante llevando un cargamento de piezas de aviación.

### Juegos florales en honor de la España nacional

El Ateneo lisboeta ha organizado para el Sábado de Gloria, unos juegos florales que tendrán lugar en el Gran Teatro de Lisboa. Habrá dos reinas, una de España y la otra de Portugal, ambas con su corte de honor. La de España será María Pepa Obregón, la de Portugal, será elegida en el acto. La corte de la bellísima reina española, estará integrada por señoritas elegidas en cada provincia liberada.

El entusiasmo que reina en Lisboa es enorme. Ha sido designado para mantenedor en los juegos florales,

el ilustre escritor y poeta José María Pemán.

Como colofón de tan sugestivo programa, el Ateneo lisboeta ha tomado el acuerdo de que la recaudación íntegra que arroje la fiesta, sea para los soldados españoles que luchan para la nueva España.

Sabemos que de todas las provincias liberadas acudirán muchísimas personas para demostrar su simpatía con la nación hermana y para dar realce al homenaje.

### Balace glorioso de ocho meses de guerra

Conviene echar una mirada de conjunto sobre la situación actual de la guerra a los ocho meses de comenzada, para comprobar el desarrollo de los acontecimientos pasados y deducir de ellos las probables perspectivas del porvenir.

El día 20 de julio, la situación era la siguiente:

Estaban en poder del marxismo,

## EL SECUESTRO DE NIÑOS ESPAÑOLES

### Los rojos-separatistas preparan otro crimen de lesa patria

### Stalin quiere más carne española de cañón

La prensa nacional e internacional nos trae a los ojos una tragedia más que el sedicente Gobierno de Valencia tiene proyectada y que esta vez esperamos no acabar de ser realidad, porque el mundo se negará a ser cómplice de tal monstruosidad.

Los niños españoles — que como tales son esencialmente neutros en nuestra contienda — están siendo llevados a Rusia. A un país que no tiene con el nuestro ni en clima, ni en raza, ni en cultura o costumbres vínculo alguno de proximidad. Y así estamos en vísperas — si no se opone el mundo a tal crimen — de ver a los niños de España frente a este pavoroso dilema: O la muerte o la aclimatación penosa y forzada a un país extraño con un idioma bárbaro y unas costumbres totalmente opuestas.

Esto es, sencillamente, un crimen que yo, como Jefe de la Junta de Mando de FALANGE ESPAÑOLA DE LAS J.O.N.S., no puedo silenciar. Y así, desde ahora, pido hospitalidad a toda la prensa nacional e internacional para iniciar y continuar una campaña que lleve a buen puerto el deseo firmísimo mío y de todos los que no hayan perdido el concepto de humanidad, de hacer imposible la pretensión — en parte ya realizada — de imponer coactivamente a unos niños españoles el cambio de vida, de país y de costumbres.

Seguro de que el Estado español ha de apoyar esta iniciativa, quiero presentar los tres puntos cuya realización haría posible la detención de ese monstruoso proyecto del Gobierno de Valencia. Son éstos:

1.º Creación de una zona que geográfica y climatológicamente fuese de condiciones análogas a las españolas, sino se aceptaba una parte de la España que poseemos nosotros. En esta zona vivirían los niños — de cualquier procedencia o filiación — hasta tanto que la contienda acabase.

2.º Una autoridad internacional (por qué no un Embajador sur-americano conocedor de nuestra lengua y nuestras costumbres?) sería la única que intervendría en la administración de la zona.

3.º La España nacionalista estaría dispuesta a sufragar los gastos que el mantenimiento de dicha zona ocasionase. Por lo que a la FALANGE respecta estaría dispuesta — como ya patentemente ha demostrado en Instituciones sobradamente conocidas — a no reparar en sacrificio alguno para conseguir evitar a los niños españoles el éxodo a un país extraño.

He aquí mi plan que creo es perfectamente factible. Yo pido a todos su colaboración. Ningún móvil político me mueve a ello. Sólo el deseo de que no se arranque a unos niños — blancos o rojos — de su Patria, de su familia y de su paz.

MANUEL HEDILLA

## ORO DE LEY

### Puntos iniciales del Nacionalindicalismo

### Economía - Trabajo - Lucha de clases

13 El Estado reconocerá la propiedad privada como medio lícito para el cumplimiento de los fines individuales, familiares y sociales, y la protegerá contra los abusos del gran capital financiero, de los especuladores y de los prestamistas.

14 Defendemos la tendencia a la nacionalización del servicio de banca, y mediante las corporaciones, a la de los grandes servicios públicos.

15 Todos los españoles tienen derecho al trabajo. Las entidades públicas sostendrán a quienes se hallen en paro forzoso.

Mientras se llega a la nueva estructura total, mantendremos e intensificaremos todas las ventajas proporcionadas al obrero por las vigentes leyes sociales.

16 Todos los españoles no impedidos tienen el deber del trabajo. El Estado nacional-indicalista no tributará la menor consideración a los que no cumplan función alguna y aspiran a vivir como convidados a costa del esfuerzo de los demás.



# El seminario de estudios Nacional-Sindicalistas

por TRESGALLO DE SOUZA

«... un pueblo es también una comunidad material de existencia, en la que nadie puede considerarse exento de particular, por duros que sean, en los sacrificios comunes»

De esas palabras del Maestro, deducimos, los que hemos dedicado nuestra vida al exámen, propaganda y extensión de la doctrina Nacional-Sindicalista, que los problemas de la economía ocupan un rango inequívoco en nuestro Movimiento. Es imposible abordar la doctrina Nacional-Sindicalista, sin referirse a lo económico. Si lo descuidamos, perderemos las posiciones obtenidas. Queríamos, en 1933, que lo económico no fuera esencial en la actuación de la muchedumbre española.

Más, ahora, que hemos conseguido la movilización de los espíritus, en pro de la Patria, nos corresponde compensar ese desinterés guerrero y abnegado, con la solución de los problemas económicos del mañana. En todas las guerras, la vanguardia está formada por los milites. Pero la retaguardia la componen, principalmente, los economistas. Y no se crea que aludimos aquí a los peritos en una rama o en otra de la Economía Política. Lo que nos hace falta, es el español, con talento y estilo político, que rebasa aquello que se aprende en las aulas o en la frecuentación de las Bolsas. Un dictamen lleno de sapiencia sobre el patrón oro, nos es menos necesario que un proyecto de organización de mercado del trigo.

No queremos, en suma, nada empírico. El Nacional-Sindicalismo viene a revolucionar el estrecho concepto de la Economía Política. Queremos una ancha base de justicia y de trabajo, para organizar, económicamente, a la comunidad española. Vamos a actuar como si España hubiera nacido hoy, a la existencia de la civilización.

Es preciso que el Nacional-Sindicalismo se prepare para esta tarea. Acaba de recordárnoslo el General Queipo de Llano, quien, ceñido con el fresco laurel de la victoria de Málaga, ha requerido a la FALANGE para que prepare equipos de hombres capaces de regir. Esos equipos, que nuestro Mando ha comenzado a agrupar, con la diligencia y el entusiasmo, pleno de exactitud y respeto hacia el AUSENTE, que perfilan al camarada Manuel Hedilla, necesitan un instrumento de labor.

Permitásenos recordar, aquí, como hace unos meses, y atendiéndonos a la disciplina ejemplar que conduce a la FALANGE, sugerimos, en Zaragoza, a un grupo de universitarios jóvenes e inteligentes, la formación de una «brigada de estudio y acción nacional-sindicalistas». En la Universidad de Zaragoza empezaron a laborar nuestros camaradas, y el fruto de sus trabajos de experimentación y estudio, ha sido un libro interesante, colmado de promesas, y rico en aportaciones a nuestra labor de hoy y de mañana.

La felicidad de aquel ensayo, nos mueve a proponer, a las «brigadas» de intelectuales adheridos a nuestro Movimiento, la formación, si el Mando lo cree oportuno, de un Seminario de Estudios Nacional-Sindicalistas.

Los VEINTISIETE PUNTOS, desarrollados por JOSÉ ANTONIO en sus artículos y discursos, tienen que ser lo capital en la actuación del Seminario. Para una mayor eficacia de la tarea, convendría hacer el libro de Doctrina-libro que el magnífico y eminente camarada Luis Santamarina y nosotros comenzamos a escribir en Barcelona, antes del 19 de julio, compilación por materias de cuanto ha escrito y dicho verbalmente JOSÉ ANTONIO. Y, después, recopilar las aportaciones de Julio Ruiz de Alda, Onésimo Redondo, Raimundo Fernández Cuesta, Manuel Mateo, Rafael Sánchez Mazas, Alejandro Salazar y otros camaradas.

Poseyendo ese material, indispensable y básico, el Seminario trabajaría con unidad de acción y, naturalmente, con eficacia. La unidad de acción es lo primero, lo capital. Gracias a esa unidad, la muchedumbre española vería, clara y puramente, como el Nacional-Sindicalismo afronta y resuelve todos los problemas españoles.

Tenemos fé en que el Seminario no sería una institución sin vitalidad. Nos lo garantiza el estilo de quien nos dirige, y la cordialidad y exactitud disciplinada de los camaradas técnicos.

Y, para final, importa decir que una de las misiones principales del Seminario, sería demostrar, documentalmente, lo genial e inédito del Nacional-Sindicalismo, purísima creación española, solo española. Que por tal motivo, es lo que atrae hoy el interés del Mundo...

la provincia de Guipúzcoa con la frontera francesa por Irún, parte de Galicia, Extremadura, Andalucía, menos Sevilla, asediado y cercado Oviedo, atacadas duramente Córdoba y Granada, perdida, salvó el Alcázar, Toledo y su provincia, amenazada Avila y ocupada en gran parte la provincia. La escuadra roja había cortado las comunicaciones con Africa; carecíamos de aviación; acababa de morir el General Sanjurjo, designado para acaudillar el movimiento. Por otra parte el ejército en las provincias que había logrado imponerse, no tenía vestuario ni apenas artillería, ni municiones, medios modernos de transporte.

En el frente lo tenían todo: Los parques de Barcelona y Madrid, la aviación, el oro de los bancos, los depósitos, talleres y fábricas, enormes cantidades de municiones y sobre todo la mayoría de jefes y oficiales que han sido asesinados.

Este cuadro sombrío hacía que el porvenir se presentase difícil. No teníamos más que decisión y talento. Después de 8 meses, los acontecimientos han cambiado y hemos reconstituido una marina de guerra, una aviación potente y eficaz; conquistamos toda Andalucía, excepción

hecha de Jaén y Almería; liberamos Extremadura, Toledo y la provincia entera de Avila; conquistamos y pacificamos toda Galicia, Oviedo, Irún y San Sebastián, restableciendo la comunicación fronteriza con Francia; se ha detenido al ejército rojo en el frente aragonés y se ha conquistado gran parte de la provincia de Guadalajara; se han reconstituido los regimientos de todas las armas, con sus batallones y aumentado las dotaciones; se reorganizan los cuadros de oficiales y se han uniformado, calzados y armados algunos cientos de miles de hombres. Pero como sabemos que las guerras no se ganan sólo en el frente de combate, se ha organizado una retaguardia con fuerza económica suficiente y las industrias se reorganizan, las fábricas producen, los campos se cultivan. Indice de esa tranquilidad económica, es el costo de la vida; el contraste con la retaguardia roja, es manifiesto. Allí no se trabaja en los campos ni en las fábricas; los productos alimenticios faltan y escasean las primeras materias; el costo de la vida se eleva en proporciones gigantescas; el estado rojo yace bajo el máximo descrédito, aún teniendo el oro; a medida que

## «2 MINUTOS...»

En la magistral y sencilla exposición de lo que es y quiere la Falange, nuestro Jefe provisional, camarada Manuel Hedilla, se dirigió preferentemente al campesino, porque él es la base más sólida del Estado Español de ahora, de antes y de siempre.

España por razones históricas y geográficas es un país eminente y casi exclusivamente campesino. Casi toda España es agro, y no puede ser otra cosa. Nosotros sólo daremos a la masa campesina dos cosas: Norma y Orden. Es todo lo que necesitan los labradores españoles, que han reventado de puro maduros en su desengaño.

Falange fué la primera brecha en el cerco de maldad y de estupidez, de explotación e hipocresía que los tenía envueltos. Falange fué la primera que en los atrios soleados del aire libre y puro de Castilla, les habló de sus derechos y de sus deberes, les dijo que siempre fueron gentes de labranza las que señalaron a España lejanías históricas.

El marxismo hizo del campesino, un asesino y un asesinado, un incendiario y un incendiado.

Obligándole a que deje la política embrenadora y estéril nosotros haremos y estamos haciendo ya del labrador lo que sólo tiene que ser: Español y Labrador. Labrador español.

el tiempo pasa, la disgregación de los marxistas se hace más potente. He aquí el balance a los ocho meses de iniciada la guerra.

### La verdad en su punto

La mixtificación y falseamiento de la verdad por el gobierno rojo de Valencia, ha llegado estos últimos días a límites hasta ahora no alcanzados. El gobierno marxista de Largo Caballero perfecciona cada día sus métodos destinados a engañar con los mayores caracteres de autenticidad que le es dable utilizar, a la opinión internacional.

En Barcelona, la primera quincena del mes que cursamos, se han impresionado varios films con miras a su proyección en el extranjero. En Barcelona, se han impresionado escenas tendentes a demostrar que la vida ciudadana es absolutamente normal. Para ello varios cientos de figurantes han sido ataviados con los mejores y más elegantes trajes que han podido obtenerse y aprovechando la única iglesia de Barcelona—aparte de la Catedral, convertida en museo, que no ha sido incendiada, aunque sí desvastada y robada—situada cerca del paseo de San Juan, se les ha hecho representar la farsa de una salida normal y pacífica de supuestos cultos católicos verificados en aquella iglesia. Con ello los judío-marxistas pretenden dar al mundo una impresión de su tolerancia. Así mismo otras escenas igualmente falsificadas, están destinadas a presentar ante los ojos de los incautos, una Barcelona en plena normalidad y paz.

Por otra parte, 20 voluntarios cuidadosamente escogidos entre los más cultos e inteligentes de las brigadas internacionales—tres marro-

quíes, cinco italianos y dos alemanes entre otros—destinados a interpretar con una verdadera maestría, el papel que se les ha asignado que es el de prisioneros nacionalistas. Un film sonoro ha sido impresionado con los diálogos obtenidos de estos verdaderos artistas, los cuales incluso han contestado a preguntas hechas por corresponsales extranjeros, que no sabemos si absolutamente estarían convencidos de su autenticidad de tales prisioneros nacionalistas. Lo cierto es que con ello se pretende demostrar la presencia entre las tropas nacionalistas, de unidades orgánicas de otros países.

La farsa representada, reconocemos que está bien ideada e inteligentemente ejecutada, pero no bastará engañar a quienes serena y objetivamente, examinen los hechos de esos films, tan documentales que podrían ser impresionados en los Angeles.

Pero los marxistas, a quienes por otra parte reconocemos como maestros de la mendacidad y del disimulo, no serán capaces, en fin de cuentas, de impugnar estas cifras: Cinco mil iglesias destruidas y diez y seis mil sacerdotes asesinados por los rojos. Y también hemos de recordar que la frontera franco-catalana, continúa siendo la esclusa por la que el gobierno de los frentes populares europeos, vierten toda clase de contingentes y de armas que se destinan a las brigadas internacionales, que hoy casi exclusivamente se oponen a las tropas de Franco.

Mientras tanto, los nacionalistas no tratan de ocultar que en un glorioso Tercio extranjeros como siempre desde su fundación han existido, como existen en la Legión extranjera francesa. Y nada, ni los refinados procedimientos de la mentira y de la calumnia al servicio de los rojos, mediante el oro robado al Banco de España, puede demostrar la intervención en el movimiento nacionalista, de otras fuerzas que no sean las pertenecientes a organizaciones militares netamente españolas.

### Mijas no acata las órdenes del comité de Valencia

Muchos aseguran que Mijas, a quien regalaron los «heroicos» catalanes de la izquierda una corona de laurel y propusieron para la cruz laureada de San Fernando, se está creyendo ya un Napoleón. Hace tiempo que miraba con despecho al comité soviético de Valencia que preside Largo Caballero, pero no se había atrevido a hacer públicas manifestaciones de ello; pero ahora laureado por los de la Esquerra, se ha sentido fuerte y se niega a acatar las órdenes de Largo Caballero.

Hace unos días, el pleno del Ministerio de la Guerra, acordó destituir al general Martínez Cabrera que desempeñaba el cargo de Jefe de Estado Mayor del ejército rojo, y sustituirlo por el coronel Rojo. Pero Mija se ha opuesto, y en la Gaceta de ayer se publicó el acuerdo dejando en suspenso la resolución del pleno del Ministerio de la Guerra, según ha dicho radio Madrid en su emisión de las ocho de la mañana de hoy.

### Los auténticos franceses rinde homenaje al general Moscardó

«L'Echo de Paris» del día 14, publica la siguiente información: «La espada ofrecida al General Moscardó.—La apertura de la exposición que tuvo lugar el viernes, no fué solamente una manifestación de arte. La presencia de la espada de honor ejecutada por el ilustre artista Pierre Martín, destinada al General

Moscardó, le dió un gran realce. Una asistencia extremadamente numerosa, vino a admirar la obra maestra del eminente orfebre, dando a la fiesta la significación de homenaje al defensor del Alcázar de Toledo, valeroso soldado, padre heroico y gran cristiano. Este homenaje es el preámbulo de otro mayor que se prepara al glorioso Jefe de los cadetes, en las proporciones ya conocidas y hasta hoy dificultadas por el gobierno de León Blum, que ahora ya consiente en la manifestación de los buenos franceses, al ver que los marxistas llevan las de perder.

### La vida en el campo catalán, vista por el «Diario de Barcelona»

Nuestros pueblos dan una sensación de cosa muerta. En todos ellos comprobáis el mismo malestar, el mismo espanto. Bajo el título de «Estat Catalá en las comarcas» publica «Diario de Barcelona» del 6 de Marzo, un artículo en el que se dice: La población campesina de Cataluña está verdaderamente alarmada por el abandono de que ha sido objeto por parte del gobierno de la Generalidad. Las comarcas han sido tomadas como campo experimental y en ellas se han efectuado toda clase de atropellos. La calma propia de la vida del campo ha sido alterada por la llegada de gente que ha querido imponerse pasando por encima de las autoridades responsables de cada pueblo.

Los pueblos de Cataluña están terrorizados. A la puesta del sol, se cierran todas las puertas y nuestros pueblos dan la sensación de cosa muerta. Siguiendo uno por uno, los pueblos de Cataluña, en todos ellos veréis, en todos ellos comprobáis el mismo malestar, el mismo espanto, el temor a las incursiones de los incontrolados.

Al hablar con el campesino, en vez de encontrar en él la cordialidad de antes, no encontraréis más que recelos y temores. Es que los marcos locales están en poder de la economía tipo matonista, que existe en cada pueblo y que ha creado más antirevolucionarios, que no crearía todas las prédicas fascistas de todo el mundo.

### Se quería llevar a Gerona el Comité Soviético de Valencia, pero la FAI se opone

El periódico de Perpignan «L'Independant» publica la siguiente información:

Gerona.—Las fuerzas políticas de izquierda no anarquistas, se han concertado para pedir al Gobierno de Valencia que traslade su Sede a Gerona.

Esta idea fué consecuencia del último bombardeo marítimo a la capital de Valencia y los partidos de izquierda de Gerona, basan su petición en el hecho de que ellos consideran las costas de Gerona como menos propicias para un desembarco de los nacionalistas, debido a los trabajos de fortificación recientemente realizados. Declaran también que la ciudad de Gerona debido a su situación geográfica está menos expuesta a la aviación enemiga y además existen baterías antiaéreas dispuestas en las montañas que circundan la ciudad. El tercer argumento en favor del traslado del Gobierno es el hecho de que Valencia está menos expuesta a bombardeos, si el Gobierno abandonase dicha ciudad.

Ya se tenían dispuestos los edictos en que se habían de instalar los ministerios, pero parece que el proyecto fué rechazado enérgicamente por la mayoría del Ayuntamiento. El alcalde, Durán, miembro del Comité de la FAI, dijo: Los componentes del gobierno son los primeros obligados a permanecer en los sitios de peligro y hasta de muerte. Esta negativa por parte del alcalde, ha decepcionado a muchos habitantes de Gerona que abrigaban la idea de ser convertida su ciudad en capital. En Barcelona son asesinados diariamente más de cuarenta personas.

En Barcelona se ha recrudecido como venimos diciendo el terrorismo. El asesinato en los cercanías de Tarragona de unos individuos de la FAI, ha motivado una fuerte reacción en toda Cataluña.

Diariamente son muertas en Barcelona por el plomo de los anarquistas, más de 40 personas entre las que con frecuencia figuran elementos de la UGT.

## LAS NOVEDADES EN

Batería de cocina, Loza cristal, Orfebrería, Aluminio, Cubiertos y cuchillos para mesa, Objetos para Regalos.

# GREGORIO FULLANA

Plaza de la Iglesia, Esquina Palmer - INCA - (Mallorca)

Gran Bazar de Muebles de lujo y económicos

IMPORTANTES REBAJAS DE PRECIOS

En Calle Mesones, Ca'n Recá detrás del Club



# NOTICIARIO

**Sangrientos sucesos en un pueblo de Valencia. Bombardeo de Pozoblanco.—Combate naval entre los cabos Espotel y Trafalgar.—Las proposiciones del gobierno de Valencia a Inglaterra y Francia.**

medios políticos como una insurrección contra el gobierno Blum. Los ánimos están muy escitados y han sido enviados a Clichy, donde se desarrollaron los sucesos, refuerzos de policía y fuerzas del Ejército en prevision de posibles desórdenes. El número de víctimas hasta ahora, es de 6 muertos y 200 heridos.

LISBOA.—Llegan noticias según las cuales en el pueblo de Burriana, (Valencia) han ocurrido sangrientos sucesos contra el gobierno de Largo Caballero. Según el despacho, los partidarios de los nacionalistas se apoderaron del pueblo que estuvo varias horas en su poder; pero inmediatamente fueron enviados desde Valencia varios camiones blindados con milicianos, ante cuya aplastante mayoría los amotinados tuvieron que rendirse.

LONDRES.—Se prevé que hasta el próximo día 29 no entrará en vigor el control de las fronteras y puertos de España. Muchos de los que han de ser observadores, se encuentran ya en los puntos que les fueron designados.

VALENCIA.—Hoy visitaron a Largo Caballero los Ministros Aiguadé, Prieto y Alvarez del Vayo.—Los tres cerditos!—No se dió referencia alguna de esta entrevista.

LISBOA.—La aviación nacionalista bombardeó intensamente Pozoblanco, cuya caída se cree inminente, y las cercanías del Santuario de la Cabeza, donde resisten desde el primer día del movimiento un grupo de héroes.

ROMA.—Se conocen detalles de las proposiciones hechas por el Gobierno de Valencia a los de Inglaterra y Francia en demanda de ayuda. Tales proposiciones las hizo Alvarez del Desmayo a Delbós y Eden en reciente entrevista que con ellos sostuvo. Parece que la idea de tales manejos la inspiró Rosenberg por orden del Komintern. España se comprometía a ceder a dichas naciones parte del territorio del Marruecos septentrional.

PARIS.—El conflicto suscitado ayer entre los comunistas y la policía, es interpretado en muchos

## COPLERO

Retiradas estratégicas

En el orbe son famosas las retiradas honrosas, que hacen casi diariamente en todo el hispano frente las milicias de los rojos, que abandonan sus despojos. De fusiles y cañones nos dejan siempre montones y hay quien por correr deprisa se deja hasta la camisa, y quien, en el mes de Marzo, se pone a correr descalzo. Por eso son tan sonadas sus famosas retiradas. En todo el suelo español pronto saldrá el nuevo sol y observará triunfal la retirada final.

En los lomos de los malos, siempre suelen caer palos.

Arres

## Emocionantes combates aéreos.—Son consolidadas nuestras posiciones.—Fracasado ataque de los rojos

BAYONA.—Noticias procedentes de España dan cuenta de emocionantes combates aéreos trabados ayer en el sector de Guadalajara. El balance de la jornada acusa un considerable activo para los nacionales. El comunicado oficial de anoche indica que, en los últimos quince días, fueron derribados diecinueve aparatos rojos. En Sigüenza—mejor dicho en el sector de este nombre—los marxistas han decidido resistir desesperadamente, especialmente en Guadalajara. Todo hace creer que se juegan la última carta en dicha capital, puesto que en sus inmediaciones han construido considerables fortificaciones y complicada red de trincheras y nidos de ametralladoras, instalando así mismo baterías de grueso calibre, que ayer constituían el objetivo preferido de la aviación nacional. Han sido transportadas a este sector las tropas en que Miaja cifra todas sus esperanzas.

ALGORA.—Las tropas nacionales han consolidado y fortificado las posiciones conquistadas en la semana pasada en el frente de Guadalajara, y están llevando a cabo la preparación del ataque decisivo, en espera de que el estado del terreno permita el movimiento de las columnas y efectivos. También bombardearon los nacionalistas las líneas rojas de Hita y Cifuentes, en el intenso bombardeo de ayer, que constituye el preludio de esta acción decisiva.

AVILA.—Ayer, las tropas rojas intentaron atacar las avanzadas de enlace de las dos columnas principales que están operando en el sector de Guadalajara. Cuatro veces intentaron el asalto; viéndose obligados a retirarse, ante el intenso fuego de las ametralladoras nacionalistas. Los tanques rojos intentaron proseguir el ataque, pero se retiraron al cabo de poco tiempo no sin haber comprobado la eficacia de nuestros cañones anti-tanques. Las operaciones de ayer tienen el valor de un compás de espera para los nacionales. En cambio, las operaciones, para los marxistas, no tienen más objetivo que evitar el retroceso de sus soldados ante el ímpetu arrollador de los nacionalistas, a pesar de los complicados sistemas defensivos de los rojos en las inmediaciones de Guadalajara. A tal objeto, los comunistas intentaron reconquistar los altos que dominan Trijueque, empleando batallones internacionales, pero no llegaron a acercarse a las líneas nacionales. Las ametralladoras de los legionarios les ocasionaron muchas bajas.

SALAMANCA.—Reina relativa calma en el frente de Guadalajara. Las baterías instaladas en el Pindarrón bombardean eficazmente las posiciones marxistas.

BAYONA.—Noticias procedentes de Bilbao acusan intensa actividad en los frentes vascos, sobre todo artillería.

LONDRES.—Ha sido objeto de vivos comentarios la reciente entrevista celebrada por el general FRANCO con el ministro representante del Estado libre de Irlanda, para el próximo reconocimiento del Gobierno de Bnrgos por parte de Irlanda.

## Bombardeo de Barcelona por nuestra aviación

BARCELONA.—Ayer esta ciudad fué objeto de un fuerte bombardeo efectuado por la aviación nacionalista que voló durante largo tiempo sobre la ciudad, bombardeando las posiciones rojas y los barrios en donde había instalados los cuarteles y algunas fábricas de productos químicos y material bélico. Los barrios que más daño sufrieron fueron los de la Barceloneta y Pueblo Seco que era donde había las fábricas anteriormente citadas.

El número de muertos, según la emisora de Barcelona, es de dos y varios heridos.

Hacia las siete de la mañana, una escuadrilla de cinco trimotores dejaron caer bombas sobre el puerto, hundiendo un buque que descargaba material de guerra y causando daños de consideración en los muelles y Pueblo Seco. El bombardeo duró uno 25 minutos, destruyendo depósitos y material de guerra, así como maquinaria terrestre. Los efectos de esta acción de los nacionalistas causaron enorme pánico a la población. Según el comunicado de la Generalidad, produjeron siete muertos y unos 30 heridos. Después, la escuadrilla se dirigió a Sabadell, bombardeando la central eléctrica y fábricas metalúrgicas. Los aparatos nacionales regresaron a sus bases sin novedad.

## Habla Queipo de Llano

Buenas noches señores: Hoy quiero dar algunos datos de la vida militar de uno de los generales rojos. El General Burguete que tenía muchos hijos, fué nombrado gobernador general de Oviedo cuando empezó su verdadera carrera marxista. Vino la huelga del 17 y se mostró como una fiera con los obreros a los que dijo iba a sacar de sus madrigueras.

El general Burguete obligaba a las fuerzas a que le pasaran de sus economías 60 duros al mes para pagarse el coche porque decía que no era justo ni estaba bien que el gobernador militar no tuviera coche. Pero llegó entonces el coronel, ahora general, Rodríguez del Berro hombre digno y que no podía permitir estas granujerías y se negó a pasarle los 60 duros. El general Burguete indignado, se presentó un día a la hora de servir el rancho, lo probó y dijo que aquella porquería no se podía comer. Entonces fué cuando se le contestó: Mi General, el rancho era una porquería cuando a Ud. se le entregaban los sesenta duros; pero ahora no. Y el general Burguete tuvo que retirarse avergonzado.

Continúa el General Queipo de Llano dando detalles de la vida militar y ciudadana del general Burguete y citando varios de sus «negocios».

—Ahora me insulta y me dice que se vengará. Venga esa venganza. De que se va a vengar. Sin duda es porque han fusilado a dos de sus hijos. Que culpa tengo yo de que los hijos se hayan criado en ese ambiente de su casa y que hayan entrado en el Consejo de Guerra insultando al Tribunal? Aquí, en nuestra zona, se

## Se va a librar a los héroes del Monasterio de la Cabeza

LISBOA.—Se dice con insistencia que se trabaja intensamente, por los ejércitos del Sur, en la liberación de la zona minera de Pozoblanco y de los héroes nacionalistas que están resistiendo desde los primeros días del movimiento en el Monasterio de la Cabeza.

## Lo que dice Solidaridad Obrera.—Mal tiempo en el frente de Guadalajara

El periódico «Solidaridad Obrera» publica un suelto manifestando que muchos periodistas han observado silencio, no por temor a la censura o a los castigos que se les pueda imponer sino por beneficio al gobierno legal de la República.

SORIA.—En el frente de Guadalajara continua el mal tiempo, lo que ha puesto los caminos y campos convertidos en verdaderos barrizales, impidiendo las operaciones, por lo que las fuerzas de los generales Mola y Moscardó se han dedicado a la consolidación y fortificación de las posiciones ocupadas en estos últimos días.

BARCELONA.—La emisora catalana del Partido Obrero de Unificación Marxista, decía que los elementos de este partido se oponen a la creación de un ejército nacional apolítico, porque creen que este ejército ya que no pertenece a ningún partido tendrán que ayudar forzosamente al actual gobierno de la República española.

La única solución es la formación de un ejército rojo integrado especialmente por personas del pueblo, pues la creación de un ejército que no intervenga en la política es ir contra la revolución. En esta época mas que la creación de un ejército nacional es necesario el control de los obreros que son los únicos que pueden salvar en estos momentos a España del facismo.

## Crónica de un enviado especial en el frente de Guadalajara

VALLADOLID.—Calma a ras de tierra. En el aire, por lo contrario, gran actividad. Las alas de España surcan el cielo entre borrascas, nieve y lluvias. Hoy ha sido intensísimo y continuo el zumbido del motor de los aviones; sobre los pueblos rojos alcarreños han caído, y caen muchas toneladas de metralla. Los evadidos de las filas rojas hablan de centenares de muertos causados por nuestra aviación.

Hasta ahora, la ofensiva en el sector de Guadalajara nos ha demostrado hasta la evidencia que la artillería y la aviación de España no se emplean en vano. Están cariados todos los edificios y reducidos en los que los rojos pretendieron hacerse fuertes. Las trincheras marxistas están en carne viva. A través de la campaña no hemos visto ningún ataque decisivo que no sea precedido de intenso tráfico de la aviación. Esta actividad es siempre prólogo de guerra.

Ayer fueron abatidos tres cazas rojos. Un aparato nuestro tripulado por un capitán, abatió a dos «Curthis», maravillándose los que

presenciaron la lucha, de las proezas hechas por nuestro aviador. Pocas horas después nuestros anti-aéreos tumbaban a un trimotor rojo.

Hoy, escondido entre Trijueque y Torija la aviación nacional descubrió el Cuartel General rojo, que fué bombardeado, quedando solo de él los cimientos. Se sabe que entre los escombros perecieron 10 oficiales rojos y un jefe. Sobre Taracena mediada la tarde se vieron grandes columnas de humo. Se dijo que eran debidas a que nuestra aviación ha incendiado los polvornes de esta localidad. Corroboraba esta suposición el que se oyeron en dicho lugar grandes explosiones.

Nuestras fuerzas avanzaron en el sector de Roblegordo. Los falangistas de Pamplona, en un golpe de mano se apoderaron de una posición enemiga, matando a ocho marxistas con arma blanca y capturando prisioneros a siete.

SALAMANCA.—El Gran Visir de S. A. I. el Jalifa de Marruecos ha visitado el Cuartel General del Generalísimo, donde ha sido cariñosamente acogido.

## Fábrica de Pastas para Sopa

**Margarita Cortés**  
Vda. de FUSTER

Calle de los Angeles núm. 20

**INCA (Mallorca)**

**Una patria: España Un caudillo: Franco**



URGENTE:

Para los Jefes de P. y P. de los Pueblos

Todos los Jefes de Prensa y Propaganda de Falange Española de las J. O. N. S. de Baleares quedan convocados por la presente a la reunión que con carácter urgente tendrá lugar a las 11 en punto de la mañana del próximo sábado 20, en el Salón de actos de la Casa Primo de Rivera, en donde están domiciliadas las Jefaturas correspondientes.

Al camarada que no pueda acudir se le ruega delegue en persona debidamente autorizada.

Palma, 16 de marzo de 1937.

El Jefe de Prensa,  
ANGEL EZCURRA

El Jefe de Propaganda,  
SEBASTIAN SANCHO

¡ARRIBA ESPAÑA!

EL DIA EN PALMA

SILUETA CIUDADANA

Si el tiempo espléndido que goza nuestra ciudad, pudiéramos mandarlo en obsequio formidable, a los frentes en que se lucha por España, a buen seguro que, hoy no tendríamos que advertir el comentario de la «poquita guerra».

Efectivamente, la calma del día de ayer, resonó hasta en nuestro puerto: Poco movimiento

Por la tarde un consejo de guerra.

Reunión, por la noche, de la Comisión gestora Municipal. Una nota interesante es el acuerdo tomado de suspender el tráfico rodado dentro de la ciudad, desde las 10 de la mañana del Jueves Santo, hasta las 22 horas del día siguiente. Es un respeto a la religiosidad del día que hace años no le venimos ofreciendo.

Inauguración de una exposición de pintura al óleo, en el Ateneo... y un estreno en el Teatro Principal.

De la noche no diremos nada porque «elegantes», como somos, «usamos» un resfriado — muy de moda esos días — y en cuanto oscurece lo arrullamos con cariño en la cama.

esta Jefatura indicando las características de los aparatos que posean.

Se espera de la demostrada ciudadanía de todos el cumplimiento urgente de esta orden.

El Secretario, José Cardell.

Estreno en el Principal

«A LA SOMBRA DEL ALCAZAR»

Como se había anunciado, anoche se celebró en el Teatro Principal el estreno de la obra «A la sombra del Alcázar», de la que es autor nuestro camarada G. Sureda de Armas.

En su autocrítica, publicada en estas páginas, el autor decía muy bien: «en el fondo de mi alma bulle con entusiasmos indecibles el sentimiento que impulsa la gesta gloriosa que, llevando a la cabeza al Generalísimo Franco, marcha victoriosamente a salvar a la Patria...» y así es la obra, un entusiasmo ininterrumpido a lo largo de toda ella, por la Santa Causa.

La gesta de la Academia de Infantería, que resonó en todos los corazones españoles y hasta llegó en su magnitud más allá de nuestras fronteras, es la inspiradora de los tres actos.

Los actores la interpretaron con verdadero cariño, y el público premió con efectivos aplausos al finalizar la obra, al autor.

Circular

España, en su cruento amanecer, váse encontrando asimismo; el genio de España resurge potente y magnífico, y el genio de España, el espíritu racial hispano, que la llevó a sus mejores y más brillantes gestas, es eminentemente católico cristiano que no transige con nada que pueda adulterarlo ni mancharlo.

La blasfemia, en sus distintas formas, es el escarnio soez y brutal al sentimiento de la mayoría inmensa de los españoles, y un atentado a la moral social y, aparte ser obligado el velar por el cumplimiento de los preceptos legales, es también obligación de la Autoridad velar por la decencia y moralidad de las costumbres públicas y sociales.

En su vista vengo en disponer:

1.º — Se recuerda la vigencia de las disposiciones Oficiales que prohíben la blasfemia. Los contraventores serán sancionados con arreglo a su posición económica sin perjuicio de la intervención de los Tribunales por faltas a la moral y orden público.

juicio de la intervención de los Tribunales par faltas a la moral y orden público.

2.º — De las contravenciones por menores a esta disposición serán responsables sus padres económicamente, pasando los autores a disposición del Tribunal Tutelar de Menores.

3.º — En todo local público y en trenes, tranvías y autobuses, se colocarán carteles recordando estar prohibida la blasfemia.

4.º — Los señores Alcaldes y sus Agentes y los de mi autoridad cuidarán el más exacto cumplimiento de ésta Circular denunciándose los casos de infracción.

Palma 17 de Marzo de 1937.—El Gobernador, Mateo Torres.

¡ARRIBA ESPAÑA!

RIALTO

Hoy y todos los días a las 3'30

AHI VIENE EL NOVIO

PATRICIA ELLIS - NEIL HAMILTON

LA TELA DE ARAÑA

(en español)

WILLIAM POWELL - MIRNA LOY

Lunes: Dos producciones en español DURO DE PELAR por James Cagney MARIETTA LA TRAVIESA por Jeanette Mac Donald

MODERNO

Hoy y todos los días a las 3'30

DE PURA SANGRE

por CLARK GABLE

¿PORQUE TRABAJAR?

(en español)

STAN LAUREL - OLIVER HARDY

Lunes: Dos producciones en español LA DANZA DE LOS RICOS por Joan Bennett y George Raft HORROR EN EL CUARTO NEGRO por el gran actor Boris Karloff

Balompie

Nota oficiosa

Relación de los partidos de Campeonato que se han de celebrar los días 19 y 21 del corriente:

Primera categoría.—Día 21 a las 3'45 de la tarde. Athlétic-Mallorca. Gimnástica-Baleares.

Segunda categoría.—Día 19 a las 3'45 de la tarde. Antoniana-Soleidad.

Día 21 a las 10'30 de la mañana. Palma-Antoniana.

Día 21 a las 3'45 de la tarde. Regional-Mediterráneo.

Liga Amateur.—Día 21 a las 10'30 de la mañana. Marina-Arenas. Sparta-Libertad.

A las 3'45 de la tarde. Arrabal-Hércules. Recreativo-Europa. Colleen-Molinar.

Se pone en conocimiento de todos los Clubs, que el Colegio de Arbitros Amateurs, se ha trasladado en el local de la Federación Balear de Fútbol, calle de Santa Bárbara 6.

Nota de la Jefatura de la Inspección Provincial de Primera Enseñanza de Baleares

El Presidente de la Junta Diocesana de Acción Católica invita, por conducto de esta Inspección, a todos los Maestros de Mallorca, a los actos que se celebrarán, D. M., el próximo día 19, con motivo de un segundo día de Oración para la pronta y completa pacificación de España.

Al darles cuenta de ello por medio de la presente nota, cúmpleme manifestarles que esta Inspección verá con sumo gusto la asistencia

POR LA PAZ EN ESPAÑA

Mañana, se celebrará en toda Mallorca el segundo DIA DE ORACION para pedir a Dios Nuestro Señor, por mediación de la Virgen Santísima de los Dolores y del glorioso Patriarca San José, la gracia tan fervientemente anhelada del pronto definitivo triunfo de nuestro bravo ejército que nos ha de traer la santa y bendita paz.

No ha de haber un solo individuo que deje de tomar parte en los actos al efecto organizados, en los pueblos por el Cura Párroco respectivo, y en Palma que son:

Por la mañana.—Se suplica encarecidamente a los Directores de las escuelas, colegios y congregaciones que organicen comuniones infantiles en sus correspondientes Iglesias o capillas, y a todos los fieles que reciban la Sagrada Comunión en el templo de su particular devoción.

Durante el día, de 9 a 7.—Los fieles visitarán las Parroquias de la Almudaina, Santa Eulalia, Santa Cruz, San Jaime, San Miguel y San Nicolás, rogando en cada una de ellas al Santo Patriarca y a su Santísima Esposa por la paz en España, y a las seis y media asistirán a la solemne función de rogativa que se celebrará en la Santa Iglesia Catedral.

Vibren mañana ciudades y pueblos de fervor religioso que mueva a Dios a otorgarnos tan señalada gracia. Dios lo quiere. La Patria lo demanda.

Concurso de Carteles PARA LA CAJA N.S. COMPENSADORA DE CARGAS FAMILIARES

A petición de varios artistas se ha aplazado hasta el día 27 del actual, a la una de la tarde, la admisión de carteles.

Como ya se dijo, los carteles se han de ajustar a las siguientes características:

Tamaño: 44 X 64. Han de ser reproducibles en tipografía o litografía con solo tres colores.

Igualmente han de figurar las siguientes frases:

«La España Nueva exige el salario familiar» «El Nacional Sindicalismo, con su Caja Compensadora lo hace asequible a todos los españoles.»

El Jurado calificador estará compuesto por los siguientes señores: Presidente: D. Lorenzo Cerdá.

Vocales: D. Enrique Ochoa. D. Manuel Ramirez. D. Juan Fernandez.

Por la Caja Compensadora. don Andres Buades.

Por Prensa y Propaganda de la O.N.S. D. Antonio Sabater.

Junta General

Se comunica a los Sres. socios de la Caja Nacional Sindicalista Compensadora de Cargas Familiares, que la Junta General Extraordinaria de dicha entidad, se celebrará (D.M.) el día 19 (festividad de San José) en el salón de actos de la Casa Primo de Rivera (Calle de Reina M.ª Cristina) a las once y media de la mañana en primera convocatoria y media hora después en segunda.

Feria de Ramos INAUGURACION

Esta tarde con un festival, a las 4, a beneficio de los chiquillos asilados y escuelas nacionales, se inaugurará la feria de Ramos.

Varios comerciantes han ofrecido productos con que obsequiar a los pequeños.

Nuevo Inspector de Primera Enseñanza

Hemos recibido atento B.L.M. del Inspector Jefe de Primera Enseñanza de Baleares, D. Luis M.ª Mestras Martí, en el que nos notifica haber tomado posesión del cargo, para el que ha sido nombrado por el Gobierno Nacional.

Agradecemos su ofrecimiento para cuanto pueda renundar en bien de la Patria y en beneficio de España.

De Cosix

El viernes 12 se destacaron a este pueblo la columna y una centuria de Falange de Inca por unas horas. Durante estas el pueblo quiso demostrar y demostró su simpatía para con las fuerzas nacionalistas, especialmente la Falange local que ayudada por el Ayuntamiento economicamente obsequió a dichas fuerzas con buñuelos y jerez que les fueron repartidos por las simpáticas jóvenes de la Sección Femenina de Falange Española.

Así se portó el pueblo de Costix, pequeño de casco pero grande de espíritu, para con los más fervientes defensores de Dios, de la Patria y de Franco.

¡ARRIBA ESPAÑA!  
El Jefe de Prensa y Propaganda NADAL VALLESPÍR

Nota Comercial

Los productos embarcados en mayor cantidad durante igual período fueron los siguientes:

- 569.220 kilogramos de pulpa de albaricoque; 250.000 de alubias; 97.244 de albaricoques secos; cincuenta y siete mil de corteza de encina molida; 42.688 de limones; 27.500 de corteza de pino molida; 12.125 de alcázaras en vinagre; 9.000 de vidrio hueco; 7.500 de huevos; 7.300 de vino; 2.500 de sacos vacíos; 500 de aves de corral; 250 de embutidos.

Nota de la Jefatura de defensa pasiva antiaérea

Con objeto de mejorar el servicio de alarma, se advierte a todas las entidades o particulares que posean sirenas movidas a mano o eléctricamente o silbatos de aire comprimido deben manifestarle a

¡¡¡Españoles y Extranjeros!!!

Los que seáis bravos, los que soñáis con una España Grande e indivisible; los que deseáis perpetuar la tradición Hispana; los que sintáis verdadero amor por la Patria y queráis ofrendarla vuestros brazos; acudid al Banderín de Enganche.

LA LEGION OS ESPERA

Compromiso por la duración de la actual campaña, por tres y cinco años.

Banderín de Enganche: Avenida de Estanislao Figueras, 22—PALMA.